
14 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №110 СРЕдА 27 ИюНя 2018 ГОдА

интервью

интервью

Business Guide: Какой сегодня используется под-
ход в развитии школьной сети? Где и по какому 
принципу планируется строительство новых объ-
ектов?
Людмила Серикова: В Перми реализуется проект 
главы города Дмитрия Самойлова «Школа на пя-
терку», который предусматривает строитель-
ство новых школ и спортивных площадок, а так-
же проведение капитальных ремонтов образова-
тельных учреждений. Расходы на эти цели зало-
жены в трехлетний бюджет в муниципальных про-
граммах «Развитие сети образовательных орга-
низаций» и «Приведение в нормативное состоя-
ние имущественных комплексов». В прошлом го-
ду мы провели аналитическую работу и изучили 
потребность муниципалитета в новых социаль-
ных объектах по районам и микрорайонам. Мы 
посчитали, какое количество детей у нас обуча-
ется в каждой школе в первую и во вторую смену, 
посмотрели демографическую ситуацию, в част-
ности прирост детского населения на ближай-
шие пять лет. Совместно с департаментом градо-
строительства и архитектуры, департаментом зе-
мельных отношений мы оценили земельный по-
тенциал под новые стройки, наличие подходящих 
площадок. После проведения такого анализа ста-
ли понятны перспективы развития сети образо-
вательных учреждений на более долгий срок — 
до 2023 года.

Цель на ближайшие годы, которую обознача-
ет глава Перми и проводит в жизнь департамент 
образования, — ежегодно вводить в эксплуатацию 
не менее двух новых корпусов школ и два-три но-
вых или отремонтированных дошкольных учреж-
дения. Это реальная цель. Конечно, можно бы-
ло бы поставить более высокую планку, но мы учи-
тываем финансовые возможности муниципалите-
та и поддержку из краевого и федерального бюд-
жетов.

Следуя программе, в 2017 году мы открыли 
после капремонта школу №14 в Кировском райо-
не Перми и школу №112 в Мотовилихинском рай-
оне. Последняя теперь называется «Город до-
рог». В этом году будут открыты два новых кор-
пуса на тысячу учащихся каждый в Дзержинском 
и Свердловском районах — это школа №59 и шко-
ла №42.

В целом на ближайшие три года мы рассчиты-
ваем запустить в работу семь объектов. Планиру-
ется строительство нового корпуса школы №93 
(Свердловский район), отдельно стоящего здания 
школы по улице Юнг Прикамья, 3 (Кировский рай-
он), нового корпуса в Орджоникидзевском райо-
не — на участке гимназии №3. В планах также — 
реконструкция имущественного комплекса быв-
шего профтехучилища на улице Ивана Франко. 
Еще один объект — новый корпус гимназии №17 
(Ленинский район).
BG: В какую сумму городу обходится строитель-
ство образовательных учреждений такими темпа-
ми и объемами?
Л.С.: Ежегодно по программе развития сети го-
род тратит от 800 млн до 1 млрд руб. бюджетных 
средств. Под строительство детских садов и школ 
мы также стараемся привлекать средства краевого 

и федерального бюджетов. Например, в этом году 
на открытие нового корпуса школы №59 край вы-
деляет 261 млн руб., федеральная помощь состав-
ляет 198 млн руб. За счет софинансирования вы-
свобождаются средства городского бюджета, ко-
торые в дальнейшем пойдут на открытие новых 
мест в школах. Это ценно.

Но для того, чтобы получать финансовую под-
держку с вышестоящих уровней, необходимо со-
блюдать ряд условий. Нужно вовремя предста-
вить проекты новых образовательных учреждений 
и обеспечить полный пакет проектной документа-
ции. Кроме того, проекты должны быть типовыми, 
прошедшими экспертизу, в том числе на достовер-
ность стоимости.
BG: Какими будут новые школы? Будет ли у них спе-
циализация и как это учитывается на этапе проек-
тирования и строительства?

Л.С.: Мы хотим, чтобы с появлением новых зда-
ний школ обновлялось и качество образования, 
чтобы оно отвечало требованиям времени. Сра-
зу на этапе проектирования и строительства речь 
идет о специ фике учреждения, об особой програм-
ме. Задача заключается в том, чтобы каждая школа 
насытила весь свой образовательный цикл более 
практико-ориентированным содержанием. Пока 
строится новый корпус или проводится капиталь-
ный ремонт здания, администрация школы, педа-
гогический коллектив продумывают новую кон-
цепцию.

Такой путь выбран несколько лет назад. Напри-
мер, когда открывалась после капремонта школа 
№112, она вышла уже обновленной и даже полу-
чила название «Город дорог». Во время ремонта 
педагоги разработали новую концепцию. Она на-
целена на повышение уровня готовности выпуск-
ников к выбору профессиональной деятельности, 
в том числе на предприятиях транспортной отрас-
ли. Администрация школы стала ориентировать-
ся на транспортную инфраструктуру и начала со-
трудничать с такими предприятиями. Педагоги об-
новили содержание своих курсов, факультативов, 
а также внесли изменения в предметные програм-
мы с учетом новой специфики. Пространство вну-
три здания тоже организовали исходя из разрабо-
танной концепции. В школе появились аудитории, 
в которых можно непосредственно знакомиться 
с такими профессиями, как инженер, стюардесса, 
автомеханик, электрик, логистик, проводник. В ко-
ридорах появились стилизованные зоны с элемен-
тами городских улиц, общественного транспорта. 
Общие пространства на втором этаже стилизова-
ны под речной транспорт. Третий этаж тоже сде-
лали тематическим — там все связано с воздуш-
ным транспортом, а потолок имитирует звездное 
небо. Учебный процесс в итоге обыгрывается уже 
по-другому, новая среда интересна с точки зрения 
эстетики и стилистики.

Те корпуса, которые будут сданы в этом го-
ду, также получат свое особое наполнение. Адми-
нистрации образовательных учреждений сейчас 
как раз этим занимаются. Мы ожидаем, что шко-
ла №42 обновится и станет школой современных 
технологий и сервиса. Эту концепцию, разрабо-
танную совместно с социальными партнерами, 
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